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《与神同行》 

试探：该谴责谁？（1） 

 

 

当你经历试探的时候，我希望你能够思想到生活中的三方面。首先，让我们来回答一个问题，

“什么试探对你来说，是最凌厉，是最能致命的呢？”而当你受试探的时候，你的反应又是

什么呢？你会不会说，“随它吧，反正每次都是这样，我是没有能力面对试探的，无论我怎样

也是不能胜过的。”或是你依然尝试胜过试探，虽然你知道很难，你觉得自己饱受束缚，感到

脱不了身，过去失败的经验告诉你，好像那些不合神心意的事，已然成为了你生活的习惯，

你已经感到不能再获得释放呢？到底你生命中感到最厉害的试探是什么呢？每一个人都必然

有，而你感到难以胜过的试探又是什么呢？ 

 

当你受试探的时候，你会觉得是自己的责任呢？还是你四周观望，要找一些可以责怪的人呢？

或者你抱怨不理想的环境，把责任推到环境上呢？又或者你总是怪责别人呢？又或者你是埋

怨自己的背景和家庭环境？还你会质问神呢？试探是一个普世性的问题，不是某一些人的专

利，而是普遍性的，我们每一个人都会面对不同的试探，而且是经常都会遇到的。 

 

只要我们活在世上一天，我们就不会有一段时间是可以停止面对试探的。试探的形式是各式

各样的，它可能来自四面八方，每一个人所受的试探都不一样，试探的种类和情况，可以说

是不胜枚举，多不胜数。有些试探对某些人来说，是致命的；但对另一些人来说，却没有什

么影响，对他起不了作用。那就是说，有些试探对某些人来说，可以说是致命伤；但对另外

一些人来说，他们不会理会，所以影响不大，这是因为每个人都有他软弱的一面，都有他最

软弱的地方，而且是各不相同。但是圣经警告我们，要时刻防备，因为试探随时都会出现，

我们不要妄想自己一旦登上了“属灵的高峰”，可以躲过试探的诱惑，不受试探的影响，因为

作为一个人，我们是不能避免受到试探的。甚至于连神的儿子，耶稣基督道成肉身在地上作

人，也不例外。来 4:15，作者说：“因我们的大祭司，并非不能体恤我们的软弱；他也曾凡事

受过试探，与我们一样；只是他没有犯罪。”来 2:18 又说：“他自己既然被试探而受苦，就能

搭救被试探的人。” 

 

可能有弟兄姐妹会问这样一个问题，“主耶稣，不是教导我们这样祷告，在祷告当中说“不叫

我们遇见试探”吗？其实，正确的意思是说“不叫我们遇见（进入，陷入）试探，被试探所缠

住。”换句话说，在试探中我们是可以靠主得胜的。 

 

今天我们首先来思想的就是，“试探来到的时候，谁是可谴责的对象呢？到底我们可以谴责谁

呢？可以把责任推到谁的身上呢？谁该为试探负责呢？”我们今天主要思想的经文是，新约

雅 1 章。雅各在这里谈到试炼和试探的问题。我们先看雅 1:1-4，经文说：“作神和主耶稣基

督仆人的雅各，请散住十二个支派之人的安。我的弟兄们，你们落在百般试炼中，都要以为

大喜乐，因为知道你们的信心经过试验，就生忍耐。但忍耐也当成功，使你们成全完备，毫

无缺欠。” 

 

跟着我们雅 1:12-17，雅各在这里说：“忍受试探的人是有福的，因为他经过试验以后，必得生

命的冠冕，这是主应许给那些爱祂之人的。人被试探，不可说：我是被神试探，因为神不能

被恶试探，祂也不试探人。但各人被试探，乃是被自己的私欲牵引诱惑的。私欲既怀了胎，

就生出罪来，罪既成长，就生出死来。我亲爱的弟兄们，不要看错了，各样美善的恩赐，和

各样全备的赏赐，都是从上头来的，从众光之父那里降下来的；在祂并没有改变，也没有转

动的影儿。” 
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透过这段经文，我们来思想一个主题，就是当我们落入试探中的时候，我们可以谴责谁呢？

要知道，如果我们在过失当中谴责别人，不论我们所怪责的是什么，对我们处理所犯的罪毫

无益处，并不能因此过得胜的生活，也对自己的成长没有任何帮助。那么，谁是该怪责的对

象呢？我们该谴责谁呢？ 

 

谈到试探以及在试探中“该谴责谁”的问题，让我们先来看到底我们可以有什么根据为自己

辩护？一个受试探的人，他可以找出什么理由呢？可以怎么样振振有辞的据理力争，说：“错

不在我”呢？很多时候，我们受了试探，都想找个人来怪责，我们心里深藏的动机无非是想

推卸责任。我们怪别人，怪环境，怪责自己的出身背景，成长的背景，我们家庭的成员，有

时候我们甚至还埋怨神。那就是说，当我们受到试探的时候，我们所拿出来理论的，往往不

外乎这些，当我们提出这些论点的时候，还觉得自己有理。 

 

不错，我们是承认自己在试探里跌倒，犯了不该犯的罪，受了试探和引诱，但是在此同时，

我们又不想负责任，所以就拿出许多的理由来，为自己辩护，证明错不在我。我们对神说：

“神阿，我是犯了罪，但你是满有权能的，你主宰着一切，你也是无所不能的，你知道万事，

你也了解和认识我，你知道我的软弱，你也知道我面对的环境，我实在是无力抗拒的，谁叫

你把我造成这样的性格呢？你是有能力把我造成别的样子的，这样我就可以更刚强更有能力，

但是你既然把我造成这个样子，并没有使我拥有刚强的性格，叫我有能力抗拒试探，所以我

就在试探中失败了。” 

 

我们在试探中失败之后，反而问神，“为什么你要让我遇见这样的试探？”好像神要为着我受

到试探而负责那样。我们认为神既然是掌管一切，有绝对的主权，神应该可以让我避免这样

的试探，祂既然有能力，应该把另一种不同的环境给我才对。然而，弟兄姐妹，我们要知道

一件事，什么时候我们将试探的责任推卸到神身上，或是推卸到环境上，我们就不能正面的

处理试探，也无从得胜。 

 

我们为着自己的错失，自己的罪过，自己的叛逆，自己的好胜，自己的固执而怪罪神，认为

神应该对我这个坏习惯负责，神要对我的软弱负责，我所有的错都因为神没有这样这样待我，

没有为我安排一个好的环境，又或者我的成长背景是这么复杂和这么不健康，以致于我今天

落在试探中。于是我们把神当作出气筒，把责任全都推到神身上，怪责神这样那样。当然，

要说这些蛮横无礼的气话是容易的，但它却解决不了问题，更不能使我们获得真正的自由和

释放。 

 

正如我们前面说过，试探本身是很复杂的，因为有不同的性质，来自不同的地方和时间，是

我们防不胜防的，也是生活中无可避免的。很多时候，我们受到的是人的试探，当别人引诱

我们的时候，我们不自觉的就听从了，结果上当了。圣经提醒我们要小心防备，要儆醒，但

是我们却不小心，犯了错，之后我的反应就怪责这些人，说“他们该为着我所犯的错负责！”

这其实是不对的。在我们所受的任何试探中犯罪跌倒，或是找任何人来怪责，都是于事无补

的。 

 

要是我们希望能够胜过试探，头一个我们得谨记的原则，就是我们绝对不能怪责神。神不应

该成为我们谴责的对象，我们必须承认自己的责任，而不是去怪罪神，认为神这样那样待我

不好，以致我在试探中失败。我们所犯的错是与神无关的，不应该谴责神。同时我们也不应

该谴责环境，因为“是路上的石头害我跌倒呢？还是我走路不小心呢？”我们应该平心静气

的分析，到底我们所遇见的，是怎样的试探，为什么我们会失败，其中我们该吸取什么教训，

而不是去怪责环境怎么怎么不好。既然我们不能怪罪于神，也不能怪责环境，那么我们可以
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怎么做呢？我们在试探中要怎样自处呢？ 

 

亲爱的弟兄姐妹，跟着我们要来思想的，是神的可信和可靠，神是可靠的，或者说神是靠得

住的。我们可以在试探中信靠神，靠祂度过。雅 1:13，经文说：“人被试探，不可说：我是被

神试探，因为神不能被恶试探，祂也不试探人。”这里说得很清楚了，“神不能被恶试探，祂

也不试探人”。神不能被恶所试探，这是什么意思呢？让我们留意雅各在这里所用的词，在整

本新约圣经仅仅出现一次，就是在这里，雅各是用了一个很特别的词来形容。他所要指出的，

就是“神是不受试探的”，或说“试探不能接近神，不能在神身上生效，因为神的本性是不被

恶所试探的，恶不能试探神，神是不受试探的。”这要从神的本性去了解。 

 

神是谁呢？神就是自有永有，不被造，而创造一切，不变而变化一切，无新无故而更新一切

的那一位。神是不改变的，而在神众多的属性中，圣洁是神其中的一样属性，祂是绝对完美

的，毫无罪污，是绝对没有罪的。不但如此，神同时也是无所不能的，祂拥有一切的能力，

没有任何力量可以让神玷上罪污，绝对没有。神也是无所不知的，祂知晓万事，而且超越时

空，所以没有任何事情可以在祂面前隐藏是祂不知道的。因此，在神无所不能，无所不知，

又是全然圣洁的属性中，没有任何恶可以接近神，因为神是没有罪的，神也不会犯罪，因为

祂的本性是圣洁的，无罪的。不论在什么情况下，在任何时间里，神都不能犯罪，也不会犯

罪。神是善的本体，爱的本体，义的本体。从逻辑来看，善的本体之外，就是“非善”。义的

本体之外，就是“非义”，“非善”，“非义”就是罪。神之所以是神，就是祂是与罪与恶是无关

的。 

 

也许有人会问：“耶稣基督不是神吗？”不错，耶稣基督是神，而，“耶稣基督是受过试探的，

这不等于神也受过试探吗？两者之中岂不是有矛盾存在吗？到底这怎样解释呢？来 4:15 说：

“因我们的大祭司，并非不能体恤我们的软弱，祂也曾凡事受过试探，与我们一样，只是祂

没有犯罪。”耶稣基督作我们的大祭司，这位曾经在世三十三年多的人子，祂明白人的感受，

知道做人是怎么样的滋味，但是祂本身却没有犯过罪，是从来都没有犯罪。 

 

圣经记载耶稣受试探，而且是非常厉害的试探，因为撒但不放过祂，但是耶稣并没有在试探

中失脚，祂是一一胜过了试探。到底耶稣受过试探，跟圣经说神不能被恶试探，这两者怎样

解释呢？如果神是不能被恶所试探，为什么耶稣却又三番四次受到试探呢？耶稣基督不就是

神吗？到底是怎样解释的呢？圣经明明记载，“耶稣被圣灵引到旷野，受魔鬼的试探。”而耶

稣是在那里经历四十昼夜的禁食祷告之后，祂就受到了撒但的试探，并不是受到神的试探，

然而圣经又说，“神不能被恶试探”，这到底是怎么一回事呢？ 

 

原来，关键是在于耶稣基督是成为肉身而在世上为人的这件事上，而神唯一能被恶试探的时

刻，就是当耶稣取了人的肉身，而且是亚当堕落犯罪以后“罪身的形状”在世为人的那段日

子。耶稣在世上为人的时候，祂一方面拥有完全的人性，但同时祂又是神，所以耶稣在世上

的时候，祂是神人二性的。那就是说，祂同时拥有人性，像人一样受到时空的限制，有着人

一切的需要和感受，会肚子饿，会有情绪上的波动，会有像人一样的疲累和受伤，但祂同时

是神，祂是神的儿子，但是却甘愿约束自己的神性，与我们一样。来 2:17，作者说“所以他

凡事该与他的弟兄相同，为要在神的事上，成为慈悲忠信的大祭司，为百姓的罪献上挽回祭。”

有了这一层认识之后，我们就知道，“耶稣饿了”是真的饿。“耶稣渴了”是真的渴。“耶稣累

了”，是真的累。他凡事跟我们一样，这是出于祂爱世人的心。 

 

那么，我们说“神不能被恶所试探”，这是圣经明明告诉我们的。可是耶稣在世生活的时候，

却跟我们一样受到了恶的试探。到底耶稣受试探是真实的吗？是真实的，因为他是站在人的
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地位上受试探，不是站在神儿子的地位受试探。那试探人的进前来，对他说：“你若是神的儿

子，可以吩咐这些石头变成食物。”耶稣的回答是：耶稣却回答说：“经上记着说：‘人活着，

不是单靠食物，乃是靠上帝口里所出的一切话。’”耶稣把“人”的地位提出来。 

 

然而，我们要留意一件事，在历史上，只有亚当、夏娃有着神起初创造时“潜在的完美”，就

是罪还没有进入世界以前，他们还没有被罪所玷污。当亚当、夏娃吃了神所吩咐不可吃的禁

果之后，罪就入了世界。始祖犯了罪，罪就影响了人的每一个层面。而凡是由亚当夏娃而出

的人，就是全世界的人，全人类都被罪所污染了。我们一生下来，就自然而然的带着罪性，

因为我们是承受了亚当的生命而生下来的，所以没有一个人是不犯罪的。当我们穿衣服的时

候，第一个扣子扣错了，其他都跟着错，而且是不自觉的错下去。 

 

但是耶稣基督不一样，因为不是由人结合而生，乃是由另外一个源头，圣灵感孕童女马利亚

而生下来的。所以没有带着人的罪性生到世上来，他是完全的那一位到地上做人，道成了肉

身住在我们中间。他与人有关，而与罪无关。 

 

我们不要想耶稣基督在受试探的时候的感受，跟我们在受试探的时候的感受不一样。 

 

事实上，耶稣基督所忍受的试探，在程度上比我们任何一个人都有过之而无不及，祂所承受

的，比我们任何一个人还要厉害。祂所经历的压力，比我们任何一个人还要多，还要深。这

有什么根据呢？假如说，一个很容易接受试探，并且在试探中跌倒的人，他是很软弱的。在

经历失败之后，虽然每一次他都感到后悔，都觉得自己很不中用，都很恨恶自己的无能，但

无奈试探再来的时候，他又照样再犯，一点也没有办法。像这种容易接受试探的人，相对来

说，试探对他所造成的冲击是小的，因为他根本没有尝试过拒绝试探，没有因为抵挡试探而

受苦，他是在试探一来到的时候，马上投降，马上妥协，马上接受了。 

 

可是，当人不甘心接受试探，尝试去抗拒的时候，他就会感受到那种压力，因为他不甘心就

范，他要抵抗，而抵抗的力量越大，压力也相对的加大。这是因为试探要胜过他，要他听从

屈服，但是他却不肯，要竭力抵挡，所以中间必然存在着极大的压力，也意味着要受很多的

苦楚。 

 

换句话说，胜过试探是要付代价的，要跨过这些压力，才可以得胜，那是一种属灵的争战，

是不容易面对的。一个不抵挡试探的人，根本不会感到有压力，因为早已经接受了试探，并

且在试探下屈服了。但人如果要抗拒，就要面对压力。 

 

主耶稣怎样呢？主耶稣当然不是屈服于试探的人，因为神的儿子显现出来，就是为要除灭魔

鬼的作为（约壹 3:8）。 

 

祂绝对不在试探下屈服，我们可想而知祂所受的压力是何等的大，尤其是祂所面对的试探，

是这么的厉害。我们说罪入了世界，影响了人的每一个层面，我们可能在任何一个层面受试

探，跌倒犯罪。但是耶稣没有一个层面不顺从神，没有一秒钟不顺服。 

 

圣经说祂在凡事上受试探，一如我们所面对的试探那样，但是每一次祂都抵抗到底，直到得

胜。其中耶稣所承受的压力，是比我们任何一个人都要大的。但耶稣是全然抗拒，祂从来不

屈服，不就范，不接受任何形式的试探。即使撒但开出很吸引的条件，但耶稣也毫不考虑，

祂来是要遵行神的旨意，以神的事为重。来 2:18，作者说：“他自己既然被试探而受苦，就能

搭救被试探的人。” 
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耶稣要拯救世人，祂连试探也要亲身去经历，而且在其中所忍受的压力和痛苦，绝对比我们

要多，因为祂要先得胜，才可以将我们从试探中拯救出来， 我们才有得胜试探的希望。来 5:8-

9，作者说“他虽然为儿子，还是因所受的苦难学了顺从；他既得以完全，就为凡顺从他的人，

成了永远得救的根源。” 

 

我们也许都会在试探中尝试反抗，但却不像耶稣那样，每一次都得胜。所以，耶稣不但知道

受试探的滋味，耶稣对试探的了解和感受，比我们任何一个都更清楚更明了。耶稣既然来做

人，祂就经历人世间一切的苦痛，包括各样的试探，祂所受的比我们都多。所以，当我们受

试探的时候，我们要知道，这样的试探虽然可能形式不同，但是本质上，主都为我们受过了，

他知道，他了解，他能够搭救我们，挽回我们，使我们得胜。感谢主！ 

 

另一方面，圣经告诉我们，神从来不试探人。不少弟兄姐妹会对试炼，试探，试验等词感到

混淆。到底这几个词有什么不同，有什么分别呢？先说“试炼”。雅各说，“我的弟兄们，你

们落在百般试炼中，都要以为大喜乐。”圣经中每次提到“试炼”，总是正面的，带有希望的，

因为当人经历过试炼之后，灵命会更加成熟，生命会更有长进；但是试探的目的，却是要败

坏人，要使人陷在罪中，要人叛逆神的，最终的目的是要毁坏人。所以“试炼”和“试探”这

两个词，我们可以这样分。第一、他们的“来源”不同。“试炼”的来源是神，试探的来源是

撒旦。第二、动机和本质不同。“试炼”的动机是好的，是正面的。试探的动机是恶的。最后，

目的和果效不同。试炼的目的使人更亲近神，使人生命成长。但是试探的目的使人，怀疑神，

抵挡神，远离神，使人的生命受亏损。 

 

所以，雅 1:13-16 说：“人被试探，不可说：我是被神试探，因为神不能被恶试探，祂也不试

探人。但各人被试探，乃是被自己的私欲牵引诱惑的。私欲既怀了胎，就生出罪来；罪既长

成，就生出死来。我亲爱的弟兄们，不要看错了。” 


